

## Réunion DSC : affaires courantes

Compte rendu du lundi 2 octobre 2017, 11 h, salle 3144 du pavillon J.-C.-Bonenfant

MEMBRES	ORDRE DU JOUR
<p><b>Convoqués :</b> Chantal Beauregard Frédéric Bergeron Annie Bérubé France Bilodeau Stéfano Biondo Philippe Boisvert Joë Bouchard Marie-Claude Corriveau Marianne Demers-Desmarais Richard Dufour Alain Gendron Mélissa Gravel Marie-Claude Laferrière Catherine Lamy Maude Laplante-Dubé Marie Denise Lavoie Louise LeBlanc Sonia Léger Marie-Claude Mailhot Emmanuelle P.-Raynard Ève P.-Bigras Normand Pelletier Mélanie Perron Gaston Quirion Eve Richard Chantal St-Louis Daniela Zavala-Mora</p>	<p><b>1. Ouverture de la séance</b></p> <p><b>2. Adoption de l'ordre du jour</b></p> <p><b>3. Communication savante</b></p> <p>3.1. Courriel Wikipédia d'une professeure de la FSA pour rendre un article en libre accès (M. L.-Dubé / D. Zavala)</p> <p>3.2. Portage : GDR-101 (tutoriel) et journée du 18 septembre (G. Quirion)</p> <p>3.3. Nouvelle offre de formation sur les statistiques et données d'enquêtes (G. Quirion)</p> <p><b>4. Culture informationnelle</b></p> <p>4.1. Utilisation de MonPortail pour la formation documentaire (A. Sicotte / D. Zavala)</p> <p>4.2. Springer : état de la négo et communiqué (MC Mailhot)</p> <p>4.3. Autres ressources électroniques (MC Mailhot)</p> <p><b>5. Prochaine réunion</b></p>
<p><b>Invitée :</b> Andréane Sicotte</p>	
<p><b>Secrétaire :</b> Catherine Lacoursière</p>	

## **1. Ouverture de la séance**

Chantal souhaite la bienvenue à toutes et à tous, et remercie les personnes présentes pour leur participation.

## **2. Adoption de l'ordre du jour**

L'ordre du jour est adopté à l'unanimité.

## **3. Communication savante**

### **3.1. Courriel Wikipédia d'une professeure de la FSA pour rendre un article en libre accès (M. L.-Dubé / D. Zavala)**

Maude informe les B-C que Daniela l'a contacté à la suite de la réception, par une professeure de la FSA, d'un courriel d'un membre de Wikipédia lui demandant de mettre en libre accès un article. La professeure se demandait de quoi il était question, car elle croyait que l'article était déjà en libre accès sur CorpusUL. Il était aussi question de Dissemin dans le courriel, une plateforme que Daniela ne connaissait pas. Après vérification, Maude a constaté que Wikimédia Italie avait entamé une campagne auprès de chercheurs afin de les encourager à mettre en libre accès leurs articles. Il se peut donc que d'autres professeurs reçoivent ce genre de courriel. S'ils s'adressent aux B-C, il faudrait leur expliquer l'objectif de la demande, qui a de bonnes intentions, et les orienter vers un dépôt dans CorpusUL. Puis, leur suggérer de répondre au courriel en fournissant un lien vers CorpusUL. En effet, la plateforme Dissemin, dont il est question dans le courriel, n'est pas un dépôt, mais plutôt une interface à partir de laquelle on peut faire un dépôt dans certains dépôts européens (HAL, Zénodo notamment). L'objectif de cette plateforme est de faire le portrait du « niveau de libre accès » d'un chercheur et de l'encourager à augmenter ses articles en libre accès. Daniela a donc informé la professeure du but du courriel et lui a suggéré de déposer l'article dans CorpusUL, car il n'y était pas.

### **3.2. Portage : GDR-101 (tutoriel) et journée du 18 septembre (G. Quirion)**

Dans la semaine du 18 au 21 septembre, l'Alliance sur les données de la recherche tenait sa 10<sup>e</sup> plénière annuelle à Montréal, afin de réfléchir à des solutions pour accroître le partage des données de la recherche. En association avec Calcul Canada, Portage et l'ABRC (CARL) ont profité de cette semaine-là pour tenir une journée d'information, le lundi 18 septembre, pour faire le point sur la gestion des données de la recherche au Canada. Au cours de cette journée, un représentant des Trois agences subventionnaires a clarifié les exigences dans la politique à venir concernant les données de la recherche. Il s'agira d'une politique de partage, mais sans obligation en regard du libre accès. Les chercheurs auront à soumettre un plan de gestion des données lors d'une demande de subvention, et devront bénéficier d'une plateforme pour déposer leurs données. Les institutions devront se doter d'une stratégie pour répondre aux besoins des chercheurs. On a aussi présenté la version UBC de la plateforme Dataverse pour le dépôt des données, de même qu'une version bêta du Dépôt fédéré des données de la recherche (DFDR) de Calcul Canada. Pour le moment, le nombre d'universités canadiennes offrant des services de gestion pour les données de la recherche est restreint (5 ou 6).

### **3.3. Nouvelle offre de formation sur les statistiques et données d'enquêtes (G. Quirion)**

Gaston a créé une nouvelle offre de formation en statistique qui s'adresse à l'ensemble de la communauté. Il s'agit de formations spécialisées sur différents sujets, bases de données et le recensement. Sept formations sont à venir pour l'automne 2017. Sept autres sont à prévoir à l'hiver 2018. Gaston va envoyer aux bibliothécaires un courriel contenant la liste d'informations. Il y aura aussi une diffusion de cette liste sur la page Web de la BUL. Gaston invite ses collègues à participer à la formation *Découvrir les données d'enquêtes*, et aux autres formations, selon leurs besoins et intérêts.

## **4. Culture informationnelle**

### **4.1. Utilisation de MonPortail pour la formation documentaire (A. Sicotte / D. Zavala)**

En tant que formateur, il est nouvellement possible (depuis 2016) de diffuser les formations directement dans le portail des étudiants, sous la section *Activités de perfectionnement*. Daniela a accepté de se prêter au jeu en créant une formation documentaire aux étudiants internationaux sur monPortail. Elle fait le survol de son site de formation et présente, aux bibliothécaires-conseil, les divers onglets qu'il est possible de retrouver, entre autres : « Informations générales », « Description de la formation », « Contenu et activité », « Évaluations et résultats » et « Médiagraphie et annexes ». La création de formations permet au formateur une autonomie complète du fait qu'il est possible de diffuser du contenu personnalisé selon les différents profils étudiants. C'est convivial et aussi écologique, puisque les documents de formation, sont électroniques et non papier. Pour obtenir de l'assistance, si besoin, les bibliothécaires sont invités à communiquer avec Andréane Sicotte.

### **4.2. Springer : état de la négociation et communiqué (MC Mailhot)**

La semaine dernière, Chantal a rencontré le représentant de Springer pour négocier la liste. Chantal a appris qu'il n'est pas possible de négocier la liste des titres pour 2017, puisque la licence est déjà signée. Néanmoins, le représentant a mentionné à Chantal qu'il est possible de négocier sans problèmes les titres pour la licence 2018. La Bibliothèque fera part sous peu à l'éditeur de la liste des titres prioritaires pour lesquels l'accès doit être maintenu. De plus, l'accès aux archives 2016 et antérieur de tous les titres de Springer demeure fonctionnel. À l'heure actuelle, un communiqué de presse a été préparé par la Bibliothèque. Celui-ci sera en ligne dès que tous les titres prioritaires seront accessibles.

En parallèle à cela, Marie-Claude va rédiger un courriel type qu'elle acheminera aux bibliothécaires, en réponse à des professeurs qui se questionneraient sur l'accès coupé à un titre. Pour toutes questions concernant Springer, les bibliothécaires sont invités à communiquer directement auprès de Marie-Claude.

### **4.3. Autres ressources électroniques (MC Mailhot)**

En ce qui concerne les autres grandes licences négociées en cosortium, la licence de Taylor & Francis est reconduite jusqu'à l'année prochaine. Celle de Wiley est en cours d'analyse et nous sommes en attente des offres de Sage et Elsevier dont l'échéance arrive le 31 décembre 2017.

## **5. Prochaine réunion**

La prochaine réunion est le 16 octobre 2017.

**Rédaction du compte rendu :**  
Catherine Lacoursière